

ma pauvre barque s'est si souvent heurtée qu'elle fait eau de toute part, et qu'elle ne peut se maintenir à flot qu'en faisant jouer ses pompes jour et nuit.

Que n'ai-je écouté les représentations de mes amis ! mais, hélas ! je n'écoutais que ma présomption et mon obstination. Puissiez-vous profiter de mon exemple, et travailler à vous faire respecter, aimer, et estimer ! c'est à quoi je n'ai jamais pu réussir, par ma faute. Croyez-moi, cela est beaucoup plus honorable et plus agréable que de se faire déclarer *Tabou*, — mais c'est assez parler de moi ; cependant je me sens pressé de.....

.....

### III.

#### LE MONOLOGUE.

Le Président fait ici une longue pause ; il semble lutter intérieurement avec lui-même, et paraît accablé de tristesse. Bientôt, il est absorbé par quelque pensée pénible qui le domine, et sans se douter qu'on puisse l'entendre, il murmure ces paroles, entrecoupées de profonds soupirs :

« Chose étrange, que mes erreurs politiques me frappent si vivement en ce moment ! Oui, je suis forcé de le reconnaître ; j'ai été injuste en dénonçant Sir George comme traître à son pays. Et pourquoi ? Était-ce pour la question Manitoba-Brunswick ? je l'ai prétendu ; mais, la vérité est que ce n'était